

Noticia del mes

El sueño del gobierno estadounidense de convertir a todo el Hemisferio en un gran mercado libre parece cada vez más difícil de concretar. Ayer, en Buenos Aires, fracasó un nuevo intento de la "mesa chica" del ALCA para desbloquear las negociaciones. Y una vez más, la resistencia de los Estados Unidos a reducir sus subsidios agrícolas —o al menos compensar a sus futuros socios— fue el escollo insalvable.

Por falta de consenso, la presidencia del ALCA (compartida por EE.UU. y Brasil), se vio obligada a aplazar, sin fecha, la cumbre de viceministros que debía realizarse el 22 y 23 de abril en Puebla, México.

Falló otro intento de acordar un mercado libre continental

En clave diplomática, los negociadores decían — luego de dos días de reuniones en la Cancillería— que se habían registrado "algunos avances". E insistían que todavía les queda tiempo para anudar un acuerdo que permita lanzar el ALCA en la fecha prevista, el 1º de enero de 2005. La "mesa chica" (además del Mercosur y EE.UU., participaron Canadá, México y Chile) no logra acordar ni siquiera en las reglas.

Como siempre, la agricultura figura a la cabeza de estos planteos. El Mercosur reclama que EE.UU. elimine sus subsidios a la exportación y ofrezca garantías de que no volverá a aplicarlos. Pero además, exige a la Casa Blanca que compense a sus eventuales socios —mediante un mayor acceso a su mercado— por el daño que producen sus subsidios internos. Como ejemplo: si Washington destina millones para ayudar a sus productores de carne, se debe permitir a los ganaderos locales venderle mayor cantidad de bifes.

Según dijo el secretario de Relaciones Económicas Internacionales de la Argentina, Martín Redrado, no existió acuerdo en el tema de los subsidios, ya que el Mercosur no acepta que el convenio, más allá de eliminar esa práctica, disponga alguna letra chica que permita su reintroducción. Se refería específicamente al deseo de de los Estados Unidos de poder volver a la política de subsidios en el caso de que comiencen a ingresar en el hemisferio productos subsidiados desde la Unión Europea. En la propuesta del Mercosur, si ello ocurriera, deberían sancionarse tales importaciones, pero no volver a los subsidios.

Minutos después, en una conferencia de prensa que también se desarrolló en el Palacio San Martín, el representante de los Estados Unidos, Peter Allgeier, sostuvo que se debe buscar "una prohibición eficaz a la importación de productos subsidiados". Y puntualizó que su país otorga beneficios a la exportación de entre US\$ 15 millones y US\$ 20 millones al año, básicamente dirigidos a productos lácteos que se venden a México, mientras que los países europeos dan ayudas de US\$ 1000 millones a US\$ 2000 millones. Cuestionado aceptó que también Estados Unidos otorga unos US\$ 19.000 millones como subsidios.

Publicación

**FRIEDRICH
EBERT
STIFTUNG**

Edición



Consultoría Económica Social Integrada- CESI

Otras diferencias

Además del tema agrícola, Redrado identificó otras dos áreas en las que se centran las diferencias que, por ahora, hacen aparecer lejano el ALCA: no hubo acuerdo en las directivas generales que se deberán dar a los negociadores, ni en el capítulo de las inversiones en servicios. Y también señaló que no se encontró entre las partes un balance sobre el nivel de detalle de lo que hay que discutir.

Regis Arslanian, uno de los delegados por Brasil, apuntó que la voluntad del MERCOSUR es concluir las negociaciones en el mes previsto, aunque señaló que "no hay manera de imaginar un acuerdo con tarifas cero y con subsidios" al agro.

Arslanian reconoció también sentirse "un poco frustrado" por los resultados de las conversaciones informales, y criticó la actitud de los Estados Unidos.

En este sentido, dijo haber confiado en que los funcionarios de ese país iban a estar a la altura del tono que tuvo una carta que, según reveló, le envió el canciller brasileño, Celso Amorim, al jefe de la oficina comercial de la Casa Blanca, en la que le ratificó la voluntad de acercar posiciones.

Sentado junto a Allgeier en la misma conferencia, el brasileño Adhemar Bahadian intentó restar negatividad a los resultados de las conversaciones: "no hay crisis, estamos trabajando con cautela", enfatizó.

Además de los Estados Unidos y los cuatro países miembros del MERCOSUR, estuvieron representados en las reuniones los gobiernos de Canadá, México, Chile y Ecuador. (*www.sela.org, 2 de abril de 2004 y Clarin, 02/04/04*)

Según lo que habían acordado los gobiernos de 34 países, el ALCA debería empezar a funcionar en enero próximo. Pese a la suspensión de la próxima reunión prevista para este mes en Puebla, ninguno de los negociadores que estuvieron reunidos esta semana en Buenos Aires se animó a considerar la falta de viabilidad de llegar a sellar un acuerdo en esa fecha.

América del Sur

El Mercosur ofrece concesiones para lograr avances en el ALCA

La iniciativa, promovida por Brasil, apunta a que la Unión acepte un mayor grado de apertura de su mercado agrícola. Las delegaciones de los países continuarán negociando hoy en Buenos Aires.

El Mercosur ofreció ayer a Estados Unidos darle tratamiento de empresa nacional a las firmas estadounidenses proveedoras de servicios, en una movida destinada a lograr que la primera potencia mundial acepte un mayor grado de apertura de su mercado agrícola.

La iniciativa que básicamente es una concesión de Brasil puesto que la Argentina tiene su mercado de servicios desregulado- fue detallada en una conferencia de prensa por el secretario de Comercio y Relaciones Internacionales, Martín Redrado, en el marco de las discusiones por el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) que comenzaron ayer en el Palacio San Martín y se extenderán hasta hoy.

En otro orden, el gobierno brasileño se comprometió ayer a otorgar a los bienes producidos en el MERCOSUR un trato impositivo idéntico al que son sujetos los manufacturados en su propio territorio, según informó anoche la Cancillería.

La decisión fue comunicada formalmente a los demás países del bloque al término de la 53ª reunión del Grupo Mercado Común (GMC), órgano ejecutivo del MERCOSUR que se reunió en Buenos Aires entre el martes y ayer.

La medida "será implementada a partir del 1º de mayo, cuando se reglamente la ley de reforma de los impuestos vinculada a la seguridad social", informó la Cancillería. (*La Prensa, 02/04/04*)

Brasil y Argentina proponen la Comunidad Sudamericana

Brasil y Argentina decidieron ayer actuar juntos en sus reivindicaciones ante los organismos internacionales de crédito y se comprometieron a convertirse en el eje para construir a corto plazo una Comunidad Sudamericana de Naciones.

Ese papel será similar al que tuvieron en Europa Alemania y Francia después de la segunda guerra mundial, destacó el canciller brasileño Celso Amorim al resumir una jornada de conversaciones entre

los presidentes Luiz Inacio Lula da Silva, de Brasil, y Néstor Kirchner, de Argentina. En el corto plazo, la acción coordinada de los dos países se manifestará en una intensificación de la campaña para que el Fondo Monetario Internacional (FMI) excluya de los cálculos de gastos las inversiones en obras de infraestructura.

Esa es una vieja reivindicación de las naciones en desarrollo a la que el Fondo y las naciones desarrolladas han opuesto siempre resistencia.

Lula da Silva decidió asumirla en gestiones personales que realiza desde hace algunas semanas ante jefes de estado, inclusive de Estados Unidos, Francia, Inglaterra, Alemania y España.

Con la exclusión de esos gastos, los países tienen mayor flexibilidad para invertir en carreteras, presas hidroeléctricas, redes de saneamiento ambiental y otras obras generadoras de empleo masivo sin incluir en la contabilización de déficit.

La visita fugaz de Kirchner, quien llegó a Río el lunes por la noche y regresó a Buenos Aires anoche, se produjo a sólo días de un acuerdo de última hora con el FMI para pagar un vencimiento de \$3,150 millones de la deuda argentina con sus acreedores y evitar una moratoria.

Los presidentes decidieron que técnicos de las dos naciones se reúnan dentro de dos meses para planificar las acciones conjuntas que deberán seguir a su encuentro en esta ciudad.

A esas acciones serán invitados los otros dos miembros de Mercosur, Paraguay y Uruguay, y los asociados, Bolivia y Chile.

Todo parecía indicar que procurarán apretar el acelerador rumbo a una unión entre Mercosur y la Comunidad Andina de Naciones (Venezuela, Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia).

Los analistas subrayaron que esa comunidad, que luego avanzaría bajo moldes parecidos a los de la Unión Europea, tendría un poder negociador ante otros bloques regionales y países desarrollados que difícilmente podría alcanzar cualquier país de la región individualmente. *(El Nuevo Herald, 17 de marzo de 2004)*

Acuerdo arancelario entre Colombia y Mercosur

Colombia, Venezuela y Ecuador culminaron este fin de semana negociaciones de libre comercio con los países de Mercosur que eliminarán los aranceles entre las dos regiones en los próximos años, informó el gobierno el domingo.

El ministro de Comercio, Jorge Humberto Botero, afirmó que fue una negociación difícil porque en muchos aspectos las economías del sur y las de los países de la región andina son parecidas y no complementarias. Perú ya había finalizado su propia negociación.

"Todos los sectores tienen la posibilidad de beneficiarse", dijo a la AP Botero en entrevista telefónica. "Es bueno para los consumidores, es bueno para la industria agrícola, para la industria editorial y bueno para el sector farmacéutico en los que somos competitivos".

En las negociaciones que se llevaron a cabo en Buenos Aires para eliminar los aranceles recíprocamente, se establecieron cronogramas para los distintos sectores de la economía, dependiendo de las sensibilidades nacionales.

El gobierno concluye las negociaciones con los países del sur, en vísperas de la negociación del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos. *(El Nuevo Herald, 4 de abril de 2004)*

Peru Apuesta por un tratado con Washington

El gobierno de Perú ratificó su apuesta por negociar un Tratado bilateral de Libre Comercio con Estados Unidos, ante el riesgo de que no se concrete el Acuerdo de Libre Comercio de las Américas (ALCA) en el 2005.

"Hoy tiene mayor importancia el TLC porque es probable que si no hay TLC no es seguro que haya ALCA en enero del 2005", declaró ayer el ministro de Comercio Exterior y Turismo Alfredo Ferrero. El responsable peruano resaltó que su país percibe dificultades complejas en la negociación multilateral, de cara a la conformación del ALCA en los plazos previstos, razón por la cual Lima aprieta el acelerador de un TLC bilateral. *(El Nuevo Herald, 3 de abril de 2004)*

América Central e Caribe

EE.UU. y República Dominicana Llegan a Acuerdo de Libre Comercio

Estados Unidos y República Dominicana anunciaron el lunes pasado que alcanzaron un Acuerdo de Libre Comercio que ayudará a estrechar los vínculos entre ambos países.

"Este es un día de orgullo para la gente de la República Dominicana y de Estados Unidos: Con vínculos cercanos y un comercio ya existente de 9.000 millones de dólares (anuales), este Acuerdo de Libre Comercio ayudará a ambos países a crecer más fuerte hoy", dijo Robert B. Zoellick, el Representante de Comercio de Estados Unidos, en un comunicado difundido durante una conferencia de prensa en Washington.

Zoellick, el encargado del Comercio del Gobierno del Presidente George W. Bush, y su contraparte dominicana, Sonia Guzmán, anunciaron el Acuerdo conjuntamente durante la rueda de prensa.

Estados Unidos tiene ya pactos de Libre Comercio con México y Chile. También llegó a un Acuerdo con los países centroamericanos -Guatemala, Nicaragua, Costa Rica, El Salvador y Honduras-, pero éste no ha sido ratificado aún por el Congreso estadounidense.

Washington también ha anunciado que buscará Acuerdos de Libre Comercio con Colombia, Perú, Ecuador y Bolivia. (*cnnespañol.com, 16/03/2004*)

Nicaragua busca apoyo en Washington

La nación cabildea el apoyo de la "Conferencia Hispánica" del Congreso de los Estados Unidos para la aprobación del Tratado de Libre Comercio con Centroamérica (CAFTA), informó la cancillería.

Un comunicado de la cancillería distribuido el viernes dijo que el canciller Norman Caldera se reunió el jueves con miembros de esa conferencia quienes le ofrecieron apoyo a favor de los acuerdos.

La conferencia presidida por Ileana Ros-Lehtinen, representante de Florida, agrupa a congresistas que defienden los intereses de más de 40 millones de estadounidenses de origen español, portugués y latinoamericanos. (*El Nuevo Herald, 3 de abril de 2004*)

CAFTA

Parando el CAFTA: La próxima batalla del comercio para proteger el derecho de los trabajadores

Trabajadores y sus aliados están se mobilizando para la próxima batalla en su lucha por comercio justo: parar el Acuerdo de Libre Comercio de América Central (CAFTA), firmado en 17 de diciembre por los Estados Unidos y cuatro países de América Central. Costa Rica, el país más rico de América Central, optó por quedar fuera del tratado en razón de sus preocupaciones sobre las demandas de los EUA de que la nación abra su industria de servicios. La administración del gobierno Bush planea presentar el acuerdo para el congreso en marzo de 2004.

El CAFTA, que no incluye la protección al derecho de los trabajadores de formar un sindicato o disponer de condiciones de trabajo seguras, es otro paso hacia el Área Libre de Comercio de las Américas (FTAA) y futuros acuerdos bilaterales y regionales.

El CAFTA es el primer acuerdo bilateral o regional que la administración Bush firmó desde que paso a sufrir fuertes oposiciones de los trabajadores y los movimientos sociales en las Américas del Norte y del Sur impidieron que los ministros de comercio de consolidaran el FTAA, lo que iría eliminar aranceles de 34 países con una población de más de 800 millones de personas.

Se aprobado, el CAFTA eliminaría aranceles de los Estados Unidos, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua. Extendería para la América Central la desastrosa pérdida de empleos y daños ambientales provocados por 10 años del NAFTA, en que los trabajadores de los EUA perdieron 879.280 empleos y los salarios en México cayeron, de acuerdo con el Instituto de Política Económica - EPI.

Relatarios recientes del Observatorio de los Derechos Humanos y de la OIT subrayaron que los trabajadores de América Central no disponen de derechos básicos de se organizar y de realizar negociaciones colectivas. Pero, aún así la administración Bush recusó la inclusión de derechos laborales en el CAFTA. (*marzo 2004, www.aflcio.org*)

Notas

ALADI: es necesario acelerar procesos de integración

Es necesario acelerar los procesos de integración para hacer frente a los desafíos económicos y políticos de la región, afirmó el secretario general de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), Juan F. Rojas.

"Estamos obligados a recuperar la dimensión multilateral de la integración a través de la estructuración de un espacio de libre comercio con base en la interrelación ya existente", dijo Rojas en un estudio sobre perspectivas entregado a la AP.

El funcionario, de nacionalidad venezolana, explicó que hay que ir "acelerando los otros procesos de negociación en el ámbito de la ALADI, para acompañar el acuerdo entre la Comunidad Andina, CAN, y el Mercosur", precisó.

ALADI la forman Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Cuba, Chile, Ecuador, Perú, Paraguay, México, Venezuela y Uruguay.

Rojas sostuvo que "las relaciones de los países miembros de la ALADI encuentran un complejo escenario para su desarrollo futuro, en un ambiente caracterizado por dificultades internas, tanto económicas como políticas de algunos de nuestros países".

A estas dificultades en las naciones de la región, se suman las derivadas de las "relaciones internacionales en los principales foros multilaterales de comercio", acotó.

En el marco del Área de Libre Comercio de las Américas, (ALCA), Rojas sostuvo que "la significación comercial de los Estados Unidos es de alta importancia para los países de la ALADI".

Sin embargo, resaltó que se mantienen las dudas respecto a la posición estadounidense de "no retroceder ni flexibilizar su política de subsidios en las negociaciones del ALCA, esperando hacerlo en el marco de la Organización Mundial de Comercio y de conformidad, principalmente, del comportamiento europeo".

Manifestó su preocupación por "la falta de definición por parte de los países de la ALADI de una estrategia común y solidaria" en las negociaciones en torno al ALCA. (*El Nuevo Herald, 16 de marzo de 2004*)

Sudamérica avanza y el ALCA se estanca

Por: Víctor M. Carriba

Buenos Aires acaba de ser testigo, casi al unísono, de un nuevo fracaso de las negociaciones del ALCA y del final del proceso que conforma un Área de Libre Comercio en Sudamérica que abarca desde Colombia y Venezuela, en el norte, hasta la Tierra del Fuego argentina, en el sur.

El complementamiento de ese esquema regional se produjo con la incorporación de Colombia, Ecuador y Venezuela a las filas del Mercado Común del Sur (MERCOSUR), integrado por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, con Chile, Bolivia y Perú como miembros asociados.

Se trata de un mercado con alrededor de 340 millones de consumidores y de un proyecto que comenzó a debatirse hace ocho años para integrar a los dos grandes bloques de América del Sur (la Comunidad Andina y el MERCOSUR).

El nuevo mecanismo entrará en funciones el 1º de julio próximo durante una cumbre regional prevista para celebrarse en Quito con la participación de los jefes de Estado de todos los países involucrados.

De acuerdo con lo pactado, en ese momento comenzará un proceso progresivo de desgravación arancelaria que llegará al nivel cero en 10 años.

Actualmente, el MERCOSUR y la Comunidad Andina tienen un intercambio comercial de 5.790 millones de dólares, con un superávit de 2.932 millones de dólares a favor de los países del cono sur.

Para Martín Redrado, secretario de Comercio Internacional de la Cancillería argentina, el nuevo pacto sudamericano permite establecer las bases para el desarrollo del comercio, la integración industrial y la inversión, herramientas indispensables para generar un crecimiento económico y social sostenible.

Asimismo, constituye 'un destino inexorable para la región, tanto por la identidad de intereses políticos y económicos, como por la historia y la cultura que comparten nuestros países, lo que nos permite prever amplias ventajas en la integración regional a la hora de relacionarnos con el resto del mundo'.

Las economías del MERCOSUR y la Comunidad Andina presentan un importante grado de complementación comercial, por lo cual la eliminación de los aranceles abrirá enormes posibilidades para la ampliación y diversificación del comercio.

En contraposición, las negociaciones para el proyectado ALCA impulsado por Washington acaban de sufrir otro severo descalabro, precisamente por las contradicciones hasta ahora insalvables entre los intereses de Estados Unidos -acompañado por Canadá, México y Costa Rica- y el resto del continente (MERCOSUR y las comunidades Andina y del Caribe).

El nuevo fracaso, el segundo en un mes y en el mismo escenario, tuvo lugar en Buenos Aires al no registrarse avances en una denominada reunión informal destinada a acercar posiciones con vistas a una programada cita ministerial a finales de abril en la ciudad mexicana de Puebla, ya postergada en una ocasión.

El fiasco fue tan mayúsculo que el foro en tierra azteca fue suspendido sin fecha determinada, lo cual puso en serio peligro el publicitado objetivo de inaugurar el ALCA el 1º de enero de 2005.

Al referirse a la falta de acuerdo reiterada aquí, Redrado explicó que la propuesta de Estados Unidos contiene 'un grado de ambigüedad que no satisface al MERCOSUR' y criticó la intransigencia de los norteamericanos con respecto a mantener -o poder reintroducir en el tiempo- los subsidios a su agricultura en detrimento de los productores sudamericanos. (*Argenpress 05/04/2004*)

Brasil: reunión de legisladores de América

Las negociaciones del Acuerdo de Libre Comercio de las Américas (ALCA), y las crisis políticas en Venezuela y Haití, forman parte de la agenda de una reunión hemisférica de legisladores que tendrá lugar la próxima semana en Brasilia.

La reunión del comité ejecutivo de la Confederación Parlamentaria de las Américas (COPA) se extenderá del 22 al 26 de marzo, y se prevé la asistencia de un centenar de legisladores desde Canadá hasta Argentina, pasando por Cuba y Estados Unidos.

El comité ejecutivo, que se reúne cada tres meses, discutirá principalmente "el tema de los subsidios agrícolas. No hay forma de firmar un tratado con esos subsidios por parte del principal negociador, Estados Unidos", dijo la diputada brasileña María José Maninha, presidenta de la COPA.

Lo que harán los congresistas durante su encuentro es intercambiar informaciones sobre el ALCA y concretar pedidos para que cada uno de los congresos tengan una representación oficial en las negociaciones comerciales, explicó Maninha en conferencia de prensa.

La diputada destacó que la discusión parlamentaria no es poca cosa si se recuerda que en caso de firmarse el tratado comercial, éste debe ser ratificado por los congresos de cada país.

E incluso, como en el caso de Brasil, antes de la firma del tratado se ha propuesto llamar a un plebiscito.

Las reuniones del comité culminan con una resolución que debe ser aprobada por consenso.

"No entramos en política interna. La COPA es plural, ni de izquierda, ni derecha. Da cabida a todos", aseguró la legisladora al referirse a delegaciones como la de Venezuela, integrada por diputados oficialistas y de la oposición.

Aun no se confirma la presencia de representantes de Haití, dijo.

Surgida en Quebec en 1997, COPA tiene entre sus objetivos principales servir de puente entre las sociedades de cada uno de los países y sus gobiernos por el tema del impacto y las implicaciones del proceso de integración hemisférica. (*El Nuevo Herald, 19 de marzo de 2004*)

El ALCA hace agua y el acuerdo con UE avanza

Mientras las negociaciones por el ALCA se estancan, las que lleva adelante el Mercosur con la comunidad europea parecen ir viento en popa, lo que preocupa mucho a los norteamericanos.

Tras dos días de reunión de consulta informal, los viceministros de Brasil, Argentina, Uruguay, Paraguay, Canadá, Estados Unidos, México, Chile y Ecuador no lograron ponerse de acuerdo para consensuar el texto del documento que iba a ser aprobado en Puebla a fines de abril.

Pese al compromiso manifiesto de los representantes de Estados Unidos y Brasil, que copresiden el proceso negociador, de terminar la negociación en la fecha prevista de 2005, persisten las diferencias sobre el reclamo sudamericano de que Estados Unidos elimine los subsidios a la agricultura.

Estados Unidos propone una reducción significativa, hasta su eliminación, de los subsidios agrícolas internos y de las reglas antidumping en el marco de la Organización Mundial de Comercio (OMC), pero le preocupa la posibilidad de que su anulación sea aprovechada por países extrac Continentales, se defendió Peter Allgeier, representante Adjunto de Comercio de Estados Unidos.

En Miami los 34 países del continente ú todos salvo Cubaú habían acordado negociar una zona de libre comercio "realista", que permita aplazar la apertura de mercados considerados sensibles para algunos países, de manera de cumplir con el objetivo de ponerla en marcha a más tardar en 2005, pero, desde entonces todo ha sido puro fracasos.

Tanto en Puebla como la semana pasada en Buenos Aires no hubo posibilidad de acuerdo ni de avance en las negociaciones.

En cambio, las conversaciones comerciales entre América Latina y la Unión Europea (UE), parecen avanzar a un mayor ritmo. La Comisión Europea estudia su propuesta para la cumbre entre la UE y Latinoamérica del 28 y 29 de mayo en Guadalajara (México), y debe pronunciarse en los próximos días sobre la demanda de andinos y centroamericanos de negociar un acuerdo comercial con la UE.

En tanto, Europa y el Mercosur dan los últimos toques a las ofertas que se presentarán el 15 de abril con el propósito de culminar en octubre una negociación de casi 10 años tendiente a la formación de una zona de libre comercio entre ambos bloques. (*La República en la Red, 5 de abril de 2004*)

La CUT y las negociaciones del ALCA

Por João Vaccari Neto

..... La última reunión del CNC en Puebla, México, reafirmo el impase a que llegaron las negociaciones en el tema apertura comercial, con destaque para la agricultura. Estados Unidos y Canadá no aceptan disminuir los subsidios estatales à producción y tampoco establecer mecanismos compensatorios dentro del bloque. El Mercosur reafirmó su posición y mantuvo exigencias para los chamados "temas sensibles" - inversiones, compras gubernamentales y servicios.....No hubo acuerdo. La conclusión de la reunión de Puebla, (*marcada para mediados de marzo*), fue nuevamente adiada.....La noticia comprueba las dificultades de se llegar a un acuerdo en la coyuntura política actual, de elecciones en los EEUU y de creciente presión popular en los países de América Latina. Peropersiste el plazo de enero del 2005 para el final de las negociaciones. Esa posibilidad es peligrosa para Brasil. Cualquier tentativa de acuerdo que negocie la suspensión de los subsidios agrícolas o el aumento de cuotas de importación por la liberalización en "áreas sensibles" resultará en una pérdida de autonomía a cambio de un casi nada del mercado americano.Los más recientes acuerdos comerciales firmados por los EUA con Chile, con Australia y con los países de América Central evidencian esta lógica de "*dar poco, recibir mucho*". Los centro-americanos viran sus mercados menos competitivos de bienes y servicios abiertos a cambio de cuotas de importación de productos agrícolas casi iguales a las actuales. Australia, por su lado, no logró ni la ampliación de las cuotas de productos importantes, como el azúcar. Los australianos continúan pudiendo exportar solo 77 mil toneladas de azúcar para los EUA, suma que equivale a menos de un día de consumo. No se puede esperar que con el ALCA sea diferente.....El impacto de los acuerdos de libre comercio sobre el empleo, la renta y la calidad de vida de los trabajadores preocupa a la CUT sobremanera. Hemos defendido que tales acuerdos no tengan solo en mira la apertura comercial, que beneficia solamente los que ya están preparados para competir en el mercado externo, pero que garanticen la promoción del desarrollo sustentable. Eso exige no solo la inclusión de los derechos fundamentales de los trabajadores,, pero una redefinición de los objetivos de la integración regional teniendo a los derechos sociales como punto de partida.....Es cierto que los derechos sociales y ambientales corren el riesgo de riesgo de que sean banalizados y utilizados como moneda de cambio en la mesa de negociación, en especial en la relación entre los EUA y los países de América Latina - que presentan bajos padrones de cobertura social y laboral y podrían ser cobrados por esto al intentar ampliar sus negociaciones comerciales. Brasil, al lado de sus socios del Mercosur, no puede permitir este tipo de manipulación. Los cambios en curso en la sociedad brasilera deben estar reflejados en las negociaciones comerciales con

bloques de países o de forma aislada. En este mundo globalizado, mantener la soberanía es un gran desafío. (João Vaccari Neto es secretario de relaciones internacionales de la CUT - vea el texto completo en Valor, 15/03/04)

Donde se puede encontrar

Nueva Sociedad

Estas son las actualizaciones más recientes en el Web Site de Nueva Sociedad - <http://www.nuevasoc.org.ve>

En el Foro sobre la Cumbre Unión Europea - América Latina

<http://www.nuevasoc.org.ve/foros/foros.asp?idMenu=11&id=55> puede encontrar:

- **Alberto van Klaveren:** Las relaciones políticas europeo-latinoamericanas. La necesidad de una sintonía más fina. - <http://www.nuevasoc.org.ve/foros/foros.asp?idMenu=11&id=62>

- **Laurence Whitehead:** La relación birregional <http://www.nuevasoc.org.ve/foros/foros.asp?idMenu=11&id=63>

- **José Antonio Sanahuja:** Un diálogo estructurado y plural. La dimensión institucional de las relaciones Unión Europea-América Latina - <http://www.nuevasoc.org.ve/foros/foros.asp?idMenu=11&id=64>

- **Christian Freres:** ¿De las declaraciones a la asociación birregional? Perspectivas de las cumbres entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe - <http://www.nuevasoc.org.ve/foros/foros.asp?idMenu=11&id=65>



(Publicaciones - <http://www.iadb.org/intal/>)

A ALCA no limiar do século XXI: Brasil e EUA na negociação comercial hemisférica *(en portugues)*

Antonio José Ferreira Simões

Este artículo es un resumen parcial de la tesis "El ALCA en el umbral del siglo XXI: Brasil y EE.UU. en la negociación comercial hemisférica", presentada por el autor en el Curso de Altos Estudios (CAE) de la academia diplomática brasileña, el Instituto Rio Branco, en octubre de 2001. Dada la exigüidad de espacio, en el artículo la narrativa se concentrará: en los antecedentes históricos de la negociación comercial hemisférica, en especial las tentativas llevadas a cabo en el pasado por parte de los EE.UU. a fin de montar un esquema comercial que involucrara todos los países del hemisferio; en las precondiciones creadas para el lanzamiento del ALCA; y en un breve análisis de las líneas generales de la posición de Brasil y de los EE.UU. en la negociación comercial hemisférica.

A lo largo del proceso negociador, la convergencia de posiciones entre estos dos socios fue indispensable para permitir el paso a las fases siguientes. A medida que se encamina para el final de la negociación y se aproxima el inicio de la Co-Presidencia Brasil-EE.UU. (noviembre de 2002), la tendencia del ALCA sería situarse en el centro del relacionamiento entre los dos países. En la fase final de la negociación, que se avecina, el entendimiento estratégico entre Brasil y EE.UU. será extremadamente relevante para el éxito de la negociación comercial hemisférica.

El ALCA y la OMC: Especulaciones en torno a su interacción

Jaime Granados

Uno de los temas más interesantes del debate económico internacional es la interrelación entre el multilateralismo y los procesos de regionalización alrededor del mundo. La proliferación de esquemas de integración económica, en un momento en que la Organización Mundial de Comercio (OMC) ha adquirido un perfil tan alto, ha hecho que se vuelque la atención en torno a la interacción que habrá entre los procesos regionales de integración comercial y el multilateralismo.

La literatura reciente ha estado analizando el proceso desde distintos ángulos, en particular desde las perspectivas económica, legal, y de economía política. Al respecto, un rico acervo de opiniones alimenta el debate dentro de su respectivo compartimento intelectual.

Hay un enfoque, sin embargo, que está empezando a cobrar relevancia y respecto del cual la literatura es bastante escasa: el análisis del regionalismo y el multilateralismo entendidos como procesos de negociación que interactúan entre sí en forma activa y permanente.

Este trabajo no pretende revisar la agenda comercial del ALCA o de la OMC en forma exhaustiva en todos los temas, ni busca efectuar un análisis profundo del mapa sectorial, algo que sería de suma utilidad. Tampoco busca descifrar las estrategias de negociación de sus principales actores. Este trabajo sólo quiere brindar una contribución modesta al estudio de la interrelación entre regionalismo y multilateralismo mediante la elaboración de un marco analítico básico que sería luego utilizado para especular en torno a las posibles interacciones que se puedan presentar entre el ALCA y una futura ronda de negociaciones de la OMC. Una serie de observaciones básicas pueden contribuir a perfilar las tipologías y a descifrar una serie de escenarios posibles de negociación en el ALCA y en la OMC y pueden ser valiosas para quienes planifican la política comercial y las negociaciones, especialmente en los países en desarrollo.

INTAL CARTA MENSUAL

A partir del número 42, correspondiente al mes de enero de 2000, la Carta Mensual INTAL se publica en versión completa y gratuita en esta página web en formato PDF. Esta nueva versión reemplaza el formato impreso vigente hasta diciembre de 1999.



Carnegie Endowment for International Peace

La promesa y la realidad del TLCAN: Lecciones de México para el hemisferio

John Audley, Sandra Polaski, Demetrios G. Papademetriou, y Scott Vaughan

El nuevo informe del Carnegie Endowment examina el impacto del TLCAN en los últimos diez años. El informe analiza:

- si el TLCAN ha alcanzado sus objetivos
- que impacto ha tenido en las vidas y el estandard de vida de los norteamericanos, particularmente los mexicanos; y
- que lecciones se pueden determinar para la política comercial futura de los E.E.U.U. y los países en desarrollo que actualmente negocian los acuerdos comerciales con los E.E.U.U.

(http://www.ceip.org/files/Publications/NAFTA_Report_full.asp?from=pubdate)



Movilización continental contra el ALCA

Para leer noticias de las movilizaciones contra el ALCA consulte la pagina de la Alianza Social Continental <http://movimientos.org/noalca/> www.asc-hsa.org

Para mandar contribuciones, críticas o pedir el boletín, escriba a msilvia@uol.com.br